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    本报讯（记者 陆梓华）如今，
各式各样的比赛让很多家长趋之若
鹜。然而，在鼓励孩子勇敢挑战的同

时，家长们也请千万睁大眼睛，切莫
给孩子增加不必要的负担，甚至遭

受经济损失。教育部昨天在其官网
公布了 2020-2021 学年面向中小

学生的全国性竞赛活动名单，名单

分为“自然科学素养类”“人文综合
素养类”“艺术体育类”三类，共有

“中国青少年机器人竞赛”等 35项

竞赛进入名单（详见以下网址：http:
//www.moe.gov.cn/srcsite/A06/s3321/

202008/t20200814_478058.html）。

此次名单的公布是根据《关于

面向中小学生的全国性竞赛活动管
理办法（试行）》精神，由主办单位自

主申报，经教育部组织专家进行评
审、公示和复核等程序后最终确定。

所有进入名单的竞赛必须坚持公益

性，不得以营利为目的，坚决做到

“零收费”。竞赛的举办时间原则上

为 2021年 8月前，人员聚集的竞赛
具体举办时，主办单位须报举办地

疫情防控部门同意。
教育部要求，各地要按照《关于

面向中小学生的全国性竞赛活动管
理办法（试行）》和《教育部办公厅关

于进一步加强面向中小学生的全国

性竞赛活动管理工作的通知》要求，
进一步规范竞赛管理工作，对名单

内的竞赛加强监管，对名单外的违
规竞赛严肃查处，切实发挥办赛对

促进发展素质教育的导向作用，维
护良好育人环境。

教育部：切实发挥办赛的素质教育导向作用

中小学生全国竞赛“白名单”公布

    本报讯（记者 左妍 通讯员

朱凡）草坪上，一排排白色的充气
房子徐徐展开，胖乎乎的外形看似

呆萌，内里却大有乾坤。近日，瑞
金医院举办“突发聚集性肠道传染

病应急处置演练”，快速搭建了移
动方舱医院。瑞金医院副院长陈

尔真说，在突发聚集性肠道传染病

应急救治中，综合运用临时隔离病
房、高科技信息化医疗设备能更快

应对传染病防控，提高危重症患者
的救治效率。

在国内首次亮相的采用基于
充气膜技术搭建的移动方舱隔离

病房尤其亮眼，不仅体积小便携易

存，而且搭建迅速，消毒后还能重

复使用。演练中，2小时就搭建完

成一组 6×16米各项设施配备完善
的临时隔离病房，每间隔离病房都

配备独立通风系统，有独立的呕吐
物及排泄物处理消杀系统，避免交

叉感染。
同时，瑞金医院牵头的国内首

个国家级“面向重大公共卫生突发
事件的 5G智慧医疗系统建设”项

目———基于 5G 网络的特大型城
市区域智慧医疗应急救援体系建

设也已获国家发改委批准，此次演
练也集中展示了 5G 技术在传染

病应急救治中的应用。

■ 突发聚集性肠道传染病应急处置演练在充气膜方舱进行

本报记者 孙中钦 摄

    本报讯（记者 江跃中）今年

5月第一次开会启动意见征询，6月
成功和第三方电梯公司签约……普

陀区长征镇金江家园小区 34 号
楼，仅用一个月就完成了加装电梯

最艰难的一步：楼里 14户人家齐
刷刷在加梯合同上签了名。记者昨

天了解到，这项成果靠的是小区进

行了适合住户特点的付费方式新
尝试：按揭。

34号楼共 7层，一层两户。如
果按照其他小区的做法，采取一次

性付费方式，楼层较高人家需要拿
出好几万元，楼里部分居民有点犹

豫，大家提出，这可不是一笔小数

目，而且一次性购买后，后续维护
的费用怎么算、怎么出？

面对这个疑惑，楼里热心党员
陈伟华，找到了长征镇引入的提供

加梯指导服务的社会组织。在其专
业指导下，经过多方沟通，由加梯

公司为 34号楼制定了两套不同的

付费方案。楼里的居民们协商比
较，选定了一种新的付费方式，就

是按揭。
按揭的方式，就是把整体费用

经过计算后，分摊到每月来支付。
每月的费用里不仅有电梯的初次

安装费，同时包含了后续 15年的

运行、维修等费用。这样一来，楼里
居民最低的每月只需付费几十元，

而楼层最高的支付 300来元，便可

用上电梯了。大家都觉得分摊到每

月出一些“不心疼”，纷纷赞同。
加梯意见征询，一楼的工作最

难做。而在 34号楼，这样的烦恼也
因为邻里关系融洽而迎刃而解。在

陈伟华前去一楼征询时，102室的
老宋家毫不含糊地同意了：“我们

在这里一楼住了这么久，从来没遇

到过楼上乱扔杂物这些糟心事儿，
楼上楼下相处和睦，住得舒心。如

果我家不同意加梯，楼上的邻居都

搬走了怎么行？加电梯我们支持！
这样大家就可以一直做邻居了！”

老宋家的一番话，令大家很感动。
其他一、二楼的住户也没有犹豫，

对加梯表示认可。
金江家园没有成立业委会，建

二居委会主动跨前一步代替业委

会履行职能，在小区内开展意见征
询。居民区书记王荣寿深有感触：

“加梯工作靠的是居民自治。居民
自治的基础，其实也就在我们文明

创建和美丽楼组、红心楼组建设等
日常工作中。大家心靠近了，当遇

上什么事儿的时候，心也齐了。”
现在，34号楼的居民们都期待

着尽快完成项目审批，电梯早日开

工。他们已经在微信群约好，等到
电梯竣工那天，大家聚在电梯前合

个影。

    本报讯 （记者 孙云）近日，

“一网通办·杨浦频道”上线全新板
块———“智能办理，快速秒办”。这

是杨浦区为响应“一网通办零跑
动”，满足企业群众“不见面”办事

需求而推出的“三秒”特色服务。到
今年底，杨浦区“三秒”服务还计划

接入 150个量大面广、企业关注度

高的业务办理场景，让政务服务更
便捷更高效。

前不久，上海金美美发有限公
司的刘先生准备申办公共场所卫

生许可。他准备了企业相关材料，

打算跑一趟去杨浦区行政服务中
心办理。不过，他上网查询办事指

南时，得知该许可在网上可以“秒

办”。他当即在网上做了申请，全套

材料通过电子证照形式调取上传，
不到 1分钟就收到事项办结、可以

取证的通知。而后他选择了“证书

邮递”，申办流程就顺利完成了。
像刘先生这样的情况并非个

案。据悉，杨浦“三秒”服务根据具
体事项分为“秒办”“秒批”“秒发

证”三类情形，即“秒办”———网上

申请“秒”受理、证照限时寄送到

家；“秒批”———网上申请“秒”许
可，办理结果“秒”反馈；“秒发证”

———网上申请“秒”发电子结果文
书。目前，“三秒”服务在试运行阶

段已推出 13 个事项 53 个业务办
理情形，基本实现了卫生领域企业

办事服务全覆盖，未来还将接入

150个量大面广、企业关注度高的
业务办理场景。

加装电梯付费新尝试：按揭
初装费加上后续 15年运行维护费分摊到每月支付

    本报讯 （记者 左妍）日前，

周浦医院在上海健康医学院和浦
东新区相关部门支持下，成立“上

海健康医学院眼健康（眼视光）中
心”。院长李明说，周浦医院位于大

浦东腹地，服务张江科学城，作为
上海健康医学院附属医院，将进一

步深化医教研全方位“院校联动”，

推动眼健康信息化工程，加强近视

防控科学研究和成果转化。
近年来，沪上儿童青少年近视

发病率居高不下，年轻人和老年人
对干眼、糖尿病视网膜病等的眼病

防治的需求增长迅速。周浦医院与
周浦镇、康桥镇、航头镇、新场镇签

订合作协议，政府搭建平台，周浦

医院发挥专业优势，依托“市-区-

街镇”三级眼病防治服务体系，为
群众提供网格化、全周期的眼健康

管理与服务。同时，周浦医院作为
“上海市眼视光学研究中心眼视光

联盟单位”，依托复旦大学附属眼
耳鼻喉科医院优质资源，牵头医联

体内各社区卫生服务中心成立“周
康医联体眼视光联盟”，通过“专

科—综合—全科”三方联动，组建

专业团队，开展医疗服务。

充气膜移动方舱 2小时建成

    本报讯 （记者 左妍）8月

20日 0-24时，通过口岸联防联
控机制，上海报告 11例境外输入

性新冠肺炎确诊病例。
病例 1-病例 6为中国籍，病

例 7为英国籍，在英国留学或生
活，8月 13日自英国出发，经俄

罗斯转机后于 8月 14日抵达上

海浦东国际机场，后确诊。
病例 8-病例 10 为中国籍，

在埃塞俄比亚工作，8月 17日自
埃塞俄比亚出发，8月 18日抵达

上海浦东国际机场，后确诊。
病例 11为中国籍，在巴西工

作，8月 17日自巴西出发，经荷
兰转机后于 8月 19日抵达上海

浦东国际机场，后确诊。
又讯 据国家卫健委通报，8

月 20 日 0-24 时，31 个省（自治
区、直辖市）和新疆生产建设兵

团报告新增确诊病例 22 例，均
为境外输入病例（上海 11例，天

津 6例，山东 3例，江苏 1例，四
川 1例）。

上海昨增 11例
境外输入病例

周浦医院组建“眼健康中心”

    节约粮食、 光盘行

动，如何说到做到？ 马上
就要开学了，想起了中小

学生的午餐。每个人的胃
口有大小，有的孩子看到

送来的餐盒就没胃口，怎
么办？这里面有一个食欲

和食育的问题。

有一阵子采访校园
午餐，杨浦区二联小学的

食堂最令人印象深刻。我
在泔脚桶旁边守了一中

午，非常意外的是，几乎
全部光盘！ 当天中午倒进桶底的

只有薄薄一层排骨骨头和玉米芯
子。小朋友们为什么吃得那么好？

在二联小学， 学校食堂为高
年级学生提供自助午餐， 每天荤

菜可以二选一，小荤、素菜、点心、

米饭、汤自由选择，算下来起码有

七八样菜式， 孩子们总能找到自

己喜欢吃的东西， 按需吃饱又吃
好。自助餐的菜单是花心思的，既

要考虑营养、成本，也更重视孩子
们的口味和习惯。 比如孩子们不

喜欢大块素菜，胡萝卜、香菇之类
的就被切成丝或者丁，炒成小荤、

炒饭，或者做成馅料，包进饺子、

包子， 而素鸡就换成红烧豆腐或

者豆腐羹；挑鱼刺最麻烦，那就换
成没有刺的鱼块……这顿饭，几

乎成了二联小朋友最期待的事。

自助餐在杨浦区的多所学校

推广，有了选择权，学生们倒饭的
现象好了许多， 泔脚桶普遍 “瘦

身”一半以上。 但是相比小学生，

一样是自助餐， 初中生和高中生

就没那么可爱了， 面不改色满盘
食物哗啦啦倒下去的还真不少。

几年前， 上海交通大学公共
卫生学院团队就对上海市中小学

生在校午餐调查， 仅有 24%的学
生认为午餐好吃； 剩得最多的是

高中生，主要因为“不好吃”，小学
生剩饭的原因则主要是 “吃不

完”。

杜绝浪费，按需供应，从饭菜

“量”上做改进很容易，改成小份，

再储备加量即可。 更重要的是提
高“质”。美食美食，美好生活的内

涵之一。让孩子看到饭菜有食欲，

学校责无旁贷。 真正关心学生的

口味、用餐习惯和特点，选用新鲜
优质的食材， 大部分中小学校的

午餐，有很大的提升空间。

但最难的还是食育。 我在二

联小学看到， 不怎么喜欢吃蔬菜
的孩子仍然会给餐盘里填上一两

口蔬菜， 想添饭的孩子会分成两
次适量添加。 自助餐只是学校提

供的一种方式， 而食育留下的良
好饮食习惯和用餐礼仪才是受益

终身的事情，这不仅需要学校，也
需要家庭一同参与， 更需要成年

人给孩子先做个好榜样。
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新民随笔


